

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XX

NUM. 927

Palma de Mallorca 5 Diciembre de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Agrupación Socialista

Esta entidad convoca a un Asamblea magna a todos los afiliados de la Juventud y Agrupación para el próximo domingo día 7 a las 4 de la tarde, para tratar de un asunto de gran importancia.

Se suplica la asistencia de todos los compañeros.

Por el Comité.—El Secretario, Isidoro H. Triández.

## Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados para el sábado día 6 a las 8 y media de la noche, para tratar sobre la próxima venida de Largo Caballero, campaña electoral y del Congreso de la Federación de Juventudes Socialistas de España.

Por el Comité.—El Secretario.

## SOBRE TACTICA

### Acción integral en la lucha de clases

Por más que me esfuerzo en buscar la superioridad de la táctica sindicalista sobre la que los socialistas preconizamos y ponemos en práctica en las luchas contra la burguesía, no me es dable encontrarla por ningún lado, al contrario, cuanto más ahondo en la cuestión, más incompleto, raquítico y mezquino se me aparece el ideal táctil de los sindicalistas, y mas majestuoso, integral y fecundo el nuestro. No se si será pasión o torpeza mía, pero en cuanto a procedimientos (la aspiración, esencialmente, es la misma) es tanta la ventaja que el Socialismo lleva sobre el Sindicalismo que no tiene punto de comparación.

Reconocida por ambas escuelas la lucha de clases, que está caracterizada por el antagonismo del Capital y el Trabajo y cuyo dominio del primero sobre el segundo débese no solamente a la posesión directa y privada de los instrumentos de producción y de cambio, sino a las instituciones sociales y políticas que le garantizan este privilegio, los socialistas aceptamos integral esa lucha mientras que los sindicalistas prescindien de la totalidad para concretar su acción en un sólo aspecto del problema: la lucha contra el patrono.

Aunque se nos hable de muchas clases sociales, en rigor no hay más que dos: burguesía y proletariado, explotados y explotadores. Frente al proletariado, para dominarle y oprimirle, la burguesía por sí sola sería impotente y tiene necesidad, para mantenerla sumisa, de recurrir a la fuerza del Estado que es la expresión política de sus intereses económicos.

La posesión de los instrumentos de trabajo le sirven para ejercer la explotación directa contra el obrero en el taller, en la fábrica, las minas, los campos, los transportes, etc., pero el resorte que ampara y perpétua esa explotación es el poder político y su mecanis-

mo. En este sector de la explotación capitalista es donde únicamente presentan la batalla directa los sindicalistas; para ellos no hay otro problema. El patrono es su exclusivo enemigo y contra él únicamente incitan a las masas proletarias. Fuera del Sindicato y de la «acción directa» contra el patrono nada más existe para los sindicalistas, aunque va eso de la «acción directa» va de tumbó en tumbó y de fracaso en fracaso, y es que su sistema táctil no cuadra con la realidad.

Por eso los patronos, fuertes en su organización política de clase que es el Estado, ahogan la «acción directa» de los sindicalistas con la indirecta de la guardia civil, la policía, el ejército, la magistratura y las cárceles, todo ello factores dimanantes del poder público que tanto repudia el Sindicalismo y que tan excelentes servicios presta a la burguesía.

Pretender apoderarse de las industrias, que es la finalidad sindicalista, con solo la fuerza de los sindicatos aiestrado exclusivamente en el manejo sistemático de la raquítica y peligrosa arma de la «acción directa» contra el patrono, es una ilusión. La vida, además, no tiene solamente el aspecto económico para que únicamente la hagamos rodar por el simple engraje de la cuestión sindical, es algo más elevado y complejo, es un tejido de muchos hilos y de diversos colores, es el resultado de un proceso de selección social y política que a través de los siglos ha ido adquiriendo múltiples ramificaciones y modalidades distintas. Y a todas estas cuestiones hay que tenerlas muy en cuenta los que aspiramos a resolver el problema integral de la vida y del que la parte económica no es más que una manifestación, un aspecto.

El socialismo no sólo tiene resuelto en su programa—en líneas generales, por supuesto—el problema de la vida en toda su complicación y magnificencia, sino que su acción en el presente abarca todos los resortes en que la clase obrera puede moverse y capacitarse para regir los destinos del futuro vivir social. Enemigo de dogmas y de sistemas, el socialismo aconseja a los

proletarios que adapten sus métodos de lucha a las circunstancias de época y lugar, convencido de que la realidad es a veces más poderosa que la voluntad de los hombres y que continuamente cambia de aspecto según sea el momento, la psicología o la modalidad de las masas.

En resumen: El socialismo, colocado en el plano de la verdadera lucha de clases, combate a la burguesía en todos los terrenos y con todas las armas que tiene a mano, ejerce la verdadera acción integral puesto que presenta batalla en todos los frentes del enemigo. Su sistema de base múltiple lo abarca todo: acción política, acción económica, mutualidad, cooperativismo, centros de cultura, grupos artísticos, etc. Todo esto son medios que bien utilizados, a la vez que sirven para mejorar el estado presente del obrero le instruyen y capacitan para la implantación del futuro régimen social.

El sindicalismo, en cambio, además de no tener un programa definido de aspiraciones máximas, ni mínimas, en el cual pudieran orientarse las masas, sólo hace frente a la burguesía en su

aspecto puramente patronal. El Sindicato y la «acción directa» son las únicas armas conocidas con que los sindicalistas pretenden no solamente alcanzar mejoras de jornal para el obrero, sino destruir todo el presente sistema social y edificar el nuevo a base del comunismo.

La política es para ellos la cosa peor del mundo, pero con la política, monopolizada por la burguesía, se nos declara estados de guerra, se nos clausura los sindicatos, se nos inmoviliza los huelguistas convirtiéndolos en traidores de su propia causa, se nos azuza el ejército, se nos hace perseguir por la guardia civil y por la policía, se nos encarcela, se nos fusila.

El cooperativismo, que además de las mejoras materiales que ofrece es un ensayo de escuela comunista donde el obrero se capacita para la administración de los intereses colectivos, es desdeñado para los sindicalistas; la mutualidad, lo mismo; y así todo lo que no sea hacer peticiones y huelgas, es decir, luchar directa y constantemente contra el patrono.

Lorenzo Bisbal.

## EL DERECHISMO AGRESIVO

### EL PALO DEL LOCO

El Sr. La Cierva, símbolo de la cavernosidad reaccionaria española, aspira a gobernar. Pero al decir que aspira a gobernar, se comete y cometemos un evidente abuso del verbo gobernar, porque el Sr. La Cierva ni puede ejercer esa función desde el poder, ni a lo que él aspira es a cumplirla, sino a gredir, amparado en la letra de ciertas leyes, y en el principio de autoridad, a todo lo que España representa ensayo o impulso de modernidad, o progreso. El Sr. La Cierva no puede, pues, por congénita incapacidad para tan elevada función, gobernar, sino agredir.

Es el sistema de agresión reaccionaria, ultraconservadora, incompatible en todas partes del mundo, con la complejidad de los tiempos. Hay quien, por una lamentable confusión, de la que sin duda, participa el propio ex-ministro civil de la Guerra, cree que en los países de la «Entente», y en la misma Alemania, lo que hoy triunfa es la reacción agresiva y represiva. En tal sentido, los políticos de la traza y fisonomía del exministro civil de la Guerra son los llamados a regir desde el gobierno a los pueblos. Repitámoslo, eso es una confusión, un enorme contrasentido. Ese tipo de gobernante ha desaparecido en

todo el mundo. Las huellas de tales represores y agresores las han pisado últimamente en Rusia Koltchak y Denikine. Y el fracaso, el irremediable fracaso, ha movido ya a un político como Lloyd George a proclamar abiertamente la necesidad del diálogo con los socialistas rusos. El Sr. La Cierva es un Koltchak abogadesco y caciquil, y su aspiración es el koltchaquismo.

La represión «manu militari», la agresión a lo que huele a liberalismo, a democracia, a civilidad del siglo XIX y del siglo XX, a modernidad, a progreso.

Por eso hoy se da en la vida política española el paradójico espectáculo de que el verdadero sentido conservador esté representado por un gobierno al cual apoyan de un modo indirecto las izquierdas y combaten las derechas.

La razón de esto radica en que ese gobierno conservador representa en España un mínimo progreso frente al conservador neto y «castizo» español, de agresividad, de exaltante y virulenta intolerancia. Son conservadores cuadrados a macha martillo y golpe de máuser y de ametalladora. Entre uno y otro sistema, entre el sistema de agresión y represión y el de tolerancia, éste último es el que hace obra más conservadora.

Pero esto es lo que no ven los reaccionarios, por lógica determinación de su cuadratura espiritual.

De ahí arranca la impopularidad del funámbulo, tragédico La Cierva, porque estamos en un país más conservador de lo que se cree. La impopularidad, por otra parte, es cosa irremediable en estos casos, porque el revolucionario, aunque no tenga mejor colaborador que el político a lo Trepoñi o a lo Koutchak, no le guarda a éste gratitud por su colaboración. ¡Cuesta demasiada sangre! Demasiada crueldad! Véase, para esto de la colaboración indirecta revolucionaria, el libro del Sr. Tasia, sobre la revolución rusa. Apelando, por ejemplo, al sistema de agresividad represiva y reaccionaria, pretendiendo combatir el bolchevismo, se hace obra bolchevique. El Sr. La Cierva, en estos momentos, es un bolchevique al revés.

Si en España el conservadurismo fuera inteligente, procuraría desterrar, eliminar el sistema agresivo, exaltante y de intolerancia. El mundo marcha inexorablemente hacia sistemas y estados cuyas leyes ideológicas, religiosas y económicas están contenidas en la conciencia social por la acción de períodos enteros de insuflación, de penetración en los espíritus, y las rachas de violencia desde arriba, o suelen precipitar los hechos, o quedan en grotescas algaradas, cuya característica es la obstinación ciega y la ineficacia cruel.

El sistema del Sr. La Cierva no remediará nada, y si logra sus propósitos agresivos, lo estropeará todo. Ni los perdigones ni las granadas pueden vencer la sutilidad de las ideas.

El mejor servicio que hoy puede ofrecer a España quien da y quita aquí el poder es olvidar el sistema de agresión desde arriba, porque hay, desgraciadamente, por imprevisión secular, bastante violencia fluida acumulada abajo.

El Sr. La Cierva, y los que como él piensan—éste es otro modo retórico y verbal, como lo de gobernar—, se han forjado una España sometida a la dictadura de la guardia civil y de la guardia militar, donde las fronteras sólo se abrirán para dejar paso a los desterrados, a los hombres de estudio, de cátedra, de ciencia, de tetras o de ideas, como apestados. A estos hombres, como lo más selecto de la juventud española, no les serían abiertas las fronteras para que fueran a realizar estudios, como lo haría cualquier Aranda, o Jovellanos, o un Ciner o un Costa, que luego enorgullecieran a la cultura nacional, sino para evitarse la responsabilidad o la modestia vil de encarcelarlos o ejecutarlos. Y a los demás, palo, agresión metódica desde arriba. ¿No es eso una perfecta locura política? Pues tal locura puede arrollarnos, invadirnos si no se le quita el palo al loco.

Juan Guixé

## Quisicosas

Atónitos nos quedamos cada vez que la ocasión nos depara la lectura de algún artículo antipolítico de nuestros sindicalistas *enragé*. La verdad, no sabemos comprender lo que dicen ni lo que quieren decir.

Dos hemos leído esta semana cuya literatura ramplona y huérfana de ideas sólo revela vaguedad espiritual, odio, aían de crítica en sus autores. Nada más.

«Rebeldías, más no políticas» se titula uno de lo mencionados artículos. ¿Qué habrá querido decir con estas palabras el autor? En el texto del artículo no se define nada, aunque se dicen muchas cosas. ¿Qué quiere decir que el obrero no ha de tener rebeldías políticas, es decir, que en vez de ser un ciudadano rebelde a la política burguesa—y la rebelión, en este caso, debe demostrarse haciendo política contraria, sea la que fuere—ha de mirarla con indiferencia aunque muera aplastado bajo el peso de los medios políticos que esa propia indiferencia obrera pone en manos del capitalismo? Y si este es el sentido de la palabra ¿se quiere una negación más rotunda de la vida ciudadana y una proclamación más fulminante de la esclavitud política del proletariado? Y si no ha sido este el pensamiento del autor ¿que quieren decir las palabras «más no políticas» del epígrafe?

Supongamos que el articulista quiso decir que el obrero sólo debe actuar revolucionariamente, cultivando su rebeldía espiritual fuera de toda política, ya que viene pues intercalar en el mismo artículo estas otras palabras: «Aceptamos las actuales luchas políticas como una necesidad histórica, como una fase evolutiva de la humanidad por la que era preciso que pasáramos.....?» ¿No son estas palabras una negación de las otras?

Sin embargo, el articulista en el mismo párrafo reniega de sus sensatas apreciaciones sobre la *necesidad histórica de las luchas políticas*, al decir: «No esperemos nada bueno de la política...; hay que destruir cuanto se relaciona con la política por más extremista y democrática que esta sea.»

Cualquiera sabe compaginar esto con lo de *aceptamos las actuales luchas políticas*, etcétera, etc.

«Mientras distingamos el más leve matiz político en la ideología que sustente la clase trabajadora, será imposible que esta logre emanciparse». Con estas palabras empieza el texto del artículo que comentamos.

¡Ideología sin el más leve matiz político! Es un fenómeno que no conocemos.

Refiriéndose el articulista a los diputados socialistas, dice lo siguiente: «¿Han logrado acaso alguna mejora positiva para el pueblo miserable y hambriento que representan?» Y luego añade: «Los alquileres suben de día en día, las subsistencias están por las nubes; los géneros de vestir sólo pueden comprarlos los burgueses; los salarios de los obreros son de lo más mezquino en relación con la actual carestía.» A lo cual contestamos nosotros: ¿Cómo quieren los sindicalistas que seis diputados resuelvan estos problemas si ellos con su gran masa antipolítica, sus rebeldías y su acción directa no han podido resolverlos? ¿Dónde está pues la mayor virtud de su táctica?

Luego prosigue: «¿Dónde están las mejoras que nos van obteniendo por política?» «La verdad—agrega—no las vemos en ninguna parte, y ¿cómo

por qué? PUES, PORQUE NO NOS DEJAMOS SUGESTIONAR POR LA FRASEOLOGÍA DE UN CONCEJAL, ALCALDE O DIPUTADO.»

Ese plagio de palabras, si no es pura fraseología es otra cosa más grave. Según ellas, la culpa de que los políticos socialistas no obtengan mejoras para el pueblo la tienen ellos, los mismos sindicalistas, por no *querer dejarse sugerir*....., es decir, por no querer seguir la política socialista. Si siguieran esta política, según se desprende de la lógica de las palabras copiadas, aquellas mejoras se conseguirían.

Porque una de dos: o el articulista achaca la culpa a los sindicalistas de que la política no da buenos resultados para el obrero o él no sabe lo que ha escrito.

«Nuestro yo ha de ser nuestro rey, nuestro Dios y nuestro amo, sin que bajo ningún concepto abdicemos esta soberanía en ningún individuo, sea el que fuere.»

Esto, si se quiere, es muy anarquista y recuerda muy bien los tiempos salváticos en que el individuo podía vivir bárbaramente separado del concurso de sus semejantes, pero el Sindicalismo y toda doctrina de humana civilización sostienen muy distintas teorías. Por encima de la soberanía del individuo estará siempre la soberanía de los sindicatos y de la colectividad humana. ¡No faltaba más!

«Desechemos todos los representantes ante lo divino y ante lo humano...» «El día que sepamos hacer esto habremos triunfado.»

Menos mal que esto no son «sofismas» ni «charlatanerías» de políticos que tiran de un hilillo para hacerse aplaudir por un público que escucha boquiabierto. Son cosas más serias y de más alto rango, son filosofías antipolíticas que sólo entienden los que no admiten representantes ante lo divino ni ante lo humano, aunque si a veces admiten representación de humanos individuos en algún Comité, Directorio, Congreso etc.

\*\*\*

En otro artículo de hidrofobia antipolítica, otro autor, hablando del bloque de los países aliados contra la Rusia soviética dice, refiriéndose a los diputados socialistas, *que no ha oído la menor protesta suya en las cortes contra dicha alianza*. No es extraño, como el articulista debe ser un poco sordo y además las cortes están a muchos cientos de kilómetros de distancia de Palma, era difícil que oyera la protesta.

Porque una cosa es oír la protesta y la otra leerla en la prensa, y si el articulista no la ha leído es porque no debe tener gran afición a la lectura.

## El verdadero camino

Trabajadores: productores de las riquezas todas de la tierra; el mundo de los más hábiles y de los más instruidos. La fuerza no radica en los fusiles; el mayor número de hombres; la fuerza rege en las inteligencias bien equilibradas de la clase productora.

Aunque algunos exaltados os digan que la emancipación de la clase proletaria tiene que venir únicamente con el aumento de los salarios o perteneciendo solamente en su respectivo sindicato o sociedad de resistencia, o haciendo huelgas generales, decidles que están equivocados, que nosotros estamos convencidos que antes de trasformar este régimen capitalista con medios violentos, tenemos que transformar nuestra conciencia y despojarnos de estos malos instintos que germinan dentro nuestro interior, de lo contrario sería imposible poder vivir dentro un régimen comunista o colectivista.

No basta inculcar el odio contra nuestros enemigos, sino que es necesario, imprescindible, propagar la cultura, el amor y la solidaridad entre nosotros mismos para hacer posible la nueva vida de paz y libertad.

El sindicalismo revolucionario de hoy, en base fija ni finalidad positiva, es el preludio de la gran convulsión económica predicada por el maestro Carlos Marx; el socialismo es la total emancipación de la clase proletaria.

No solamente debemos fundarnos en las teorías de los grandes sociólogos, sino en la realidad actual, en la práctica positiva de las cosas, que nos han demostrado de una manera evidente que la acción política socialista, la política de clase es necesaria a la clase trabajadora.

En Rusia antes de la revolución los bolcheviques tenían seis diputados en la Duma, prueba evidente que los bolcheviques eran partidarios de la política; habiendo triunfado la revolución rusa por la capacidad de los socialistas Lenine, Tolski, G. Qui y demás prohombres del socialismo ruso.

¿Por qué en Hungría no ha triunfado la República Socialista? Porque Bela Kun no ha tenido hombres capacitados que le ayudasen a organizar el régimen comunista y a defenderse de la contrarrevolución reaccionaria, hoy dueña absoluta del poder político.

La realidad nos obliga a que nosotros trabajadores aceptemos todas las armas que estén a nuestro alcance para combatir al régimen capitalista.

Haced política socialista; no hagáis política anarquista, abstencionista, pues ella sirve a la burguesía que mangonea la cosa pública, para fortalecer sus organismos de defensa; mientras que prescindiendo nosotros de intervenir en la política, ella dicta leyes favoreciendo a su clase y aumentando el sueldo a la manada de holgazanes, seres inútiles que le apodoran, como la magistratura; representantes de la injusticia; como el clero; simoníacos del anticristianismo; y de la farsantería; como el ejército que hoy se ha convertido en arma defensora de los intereses capitalistas.

Pues si, trabajadores, amigos míos, para conseguir nuestra emancipación tenemos que apoderarnos de lo que más necesita la burguesía: el poder político; una vez en nuestras manos desaparecerá el antagonismo de clases y todo lo malo que nos estorbe para vivir dentro un régimen de libertad y fraternidad. Este es el camino.

Ignacio Ferratjans

## Manifiesto de los tipógrafos

De la «Unión Tipográfica Balear», Sección de la «Federación Gráfica Española», hemos recibido el manifiesto, para la publicación en estas columnas, que a continuación reproducimos:

**«A los obreros gráficos y similares de esta capital**

Queridos compañeros:

Ante todo, esta Comisión ha de expresar su satisfacción por el decidido apoyo que le habéis prestado, en su importantísima y delicada labor de asociar a todos los obreros de la imprenta de esta ciudad. Y tal como suponíamos ha sucedido: el más brillante éxito ha coronado nuestros esfuerzos, o sea, que *la inmensa mayoría del oficio está asociado.*

Hemos obtenido, pues, sobre nuestro enemigo el triunfo preliminar, o sea que la sociedad contará con grandes fuerzas para poder hacer valer sus modestas y justas reivindicaciones.

Pero para que el triunfo pueda ser completo necesitamos reunir otra condición; por lo que esta Comisión preocupada de su importancia no tiene ningún reparo en exponeroslo, para que todos despleguemos nuestras actividades a fin de conseguir llenar dicho fin.

Así que habiendo demostrado la experiencia que la potencia de las sociedades no está en relación con el tanto por ciento de socios que cuenta de la industria de su especialidad, porque faltando a la masa asociada conciencia de sus derechos y deberes sociales, de no estar formada su moral de lucha, es a modo de rebañío de carneros, fácil de dispersar.

Por tanto, esta Comisión llama la atención de la imperiosa necesidad que hay en que todos, y cada uno de nosotros, nos encontremos dispuestos a afrontar todas las circunstancias y peligros que la implantación de las tarifas en proyecto puedan ocasionar, en la seguridad de que si nuestro ánimo está preparado para la batalla, fácil será que nuestros patronos enterados de nuestra gran potencia numérica y moral cedan a nuestras pretensiones.

Si compañeros tipógrafos, maquinistas, minervistas, encuadernadores, etc.; es preciso que en todos los lugares y momentos se sepa que estamos dispuestos a afrontar toda clase de sacrificios para conseguir que sea una realidad nuestro proyecto de tarifas.

Si así no fuera, mereceríamos el desprecio de todos los compañeros de los otros oficios que han sostenido brillantes luchas y conseguido resonantes triunfos, habiendo otros que sin necesidad de luchar han obtenido la victoria, ¿por qué? **por su moral de lucha!**

Repitémoslo: de no ir preparados a luchar y templar nuestro ánimo desde este instante en las vicisitudes que la demanda pueda proporcionar, podrán marcarnos con el *Iuri* infamante y, por el contrario, si nos disponemos a luchar con ánimo esforzado obtendremos *honor* y *provecho*.

Y entiéndase bien, somos partidarios de soluciones armónicas, pero nuestro deber nos obliga a decir y a querer grabar en la mente de los obreros gráficos palmesanos que para salir de la pésima situación en que se encuentran, sólo será a costa de grandes esfuerzos, que suponen considerables cantidades de energía, de indignación acumuladas en nuestros pechos.

Tu situación obrero del periódico y del libro es la peor de todas, no llegas a equipararte a la categoría de peón y para salir de ese infierno no hay más que un camino: acumular en tu corazón *mucha pasión, incalculable pasión* para arrollar con tu esfuerzo todos los obstáculos que se oponen a tu mejoramiento.

Contamos con el número; la unión material está hecha, el espíritu de **lucha**; el **ánimo para defender nuestras**

*reivindicaciones, nuestro mejoramiento es el que hemos de cultivar.*

¡Tipógrafos y similares palmesanos: valor y energía para defender vuestro derecho a la vida, y la más brillante victoria coronará vuestro esfuerzo!

La Comisión

Palma 26 de Noviembre de 1919.»

\*\*\*

Como podrán ver nuestros lectores por el precedente manifiesto, los tipógrafos palmesanos piensan presentar a sus patronos unas bases, las cuales, según nos dice por persona que las ha visto son un modelo de equidad y justicia; bases que ya han sido aprobadas, según también sabemos, por el Comité Central de la «Federación Gráfica» a la cual pertenecen, o están federados, los socios de la «Unión Tipográfica Balear»; cuya circunstancia hará que la futura petición de los compañeros tipógrafos revista caracteres de suma importancia, pues la fuerza y potencia de la Federación, no es un secreto para nadie.

La citada entidad, que está constituida a base múltiple, cuenta actualmente con 7.920 federados, y para que el amable lector se percate de su excelente desenvolvimiento, copiamos, de un artículo que publicó nuestro camarada Ramón Lamonedá, secretario del repetido organismo, los siguientes detalles:

«Los socorros abonados desde enero a septiembre de 1919 han sido:

	Pesetas
Huelga . . . . .	12.697'75
Paro involuntario . . . . .	4.249'25
Viaje en busca de trabajo . . . . .	69
Enfermedad . . . . .	15.297
Inutilidad o senectud . . . . .	3.822'5
Defunción . . . . .	3.255
<b>Total . . . . .</b>	<b>39.37 50</b>

Durante septiembre, el gasto por huelgas asciende a más de 10.000 pesetas, con lo cual este subsidio alcanza el primer lugar.

De la actividad huelguística, desde que se centralizó la Federación, dan idea los siguientes datos:

Reclamaciones atendidas sin lucha: parciales 4; generales 15 Total 19.  
Huelgas ganadas: parciales 9; generales 11 Total 20.  
Huelgas perdidas: 5, parciales.»

De lo apuntado se desprende que, de tener una firmeza sólida en su demanda un espíritu de clase un poco refinado, todas las garantías que ofrece la Federación, los compañeros del arte gráfico serán satisfechas, cual se merecen, sus justas aspiraciones.

Antes de terminar estas breves líneas les hemos de recordar el reciente triunfo que han obtenido sus compañeros de la Sección de Valencia, los cuales después de haber obtenido el semanal mínimo han logrado también *cinco mil pesetas* para montar una escuela de aprendizaje.

Los lazos espirituales que nos unen con la estructura de su asociación, hacen que sintamos, tanto como ellos, el deseo de su casi segura victoria.

**El fraile, el labriego y el patrono**

El fraile mendigante va por los pueblos y los campos haciendo su recolección.

Un campesino que le ve llegar le recibe amable:

—Es verdad; todos tenemos derecho a vivir—dice al labriego—. La tierra da sus frutos para todos los hombres. Espérese un momento.

Y corre a su casa. En tanto, el fraile abre el saco.

Imaginaos la sorpresa del religioso cuando le ve salir trayendo una azada, que le ofrece, diciendo:

—La tierra da sus frutos para todos; basta trabajarla. Tome la azada y vamos a cavar juntos...

Estaba el patrono de este labriego en la botica del pueblo cuando llegó el fraile pidiendo una purga; lo que le dijo el campesino le había impresionado tanto que le cortó la digestión.

Y al enterarse el patrono, sin poderse contener, comenzó a reír de una manera estrepitosa.

—Es verdad—decía—; ya no hay religión, y esto no puede seguir así. No está bien que un labriego.... Pero... ¡ja, ja, ja!, la verdad es que... ¡ja, ja, ja!, la cosa tiene gracia... ¡ja, ja, ja!... No está bien... ¡ja, ja, ja! Me parece estar viendo la cara que pondría el pobre fraile.... ¡ja, ja, ja!...

Tanta risa acabó por hacerse convulsiva, y el médico, que estaba presente y sabía que por sus muchas grasas el patrono sufría del corazón, tuvo miedo de que aquel ataque de risa le produjera la muerte, y a fin de hacérselo cesar le dijo:

—Si, sí; el labrador tenía razón. Pero no le faltaría tampoco si le diera a usted la misma respuesta cuando le toma la mitad de la cosecha todos los años.

La risa convulsiva quedó cortada de repente.

Trabajadores: Continua en el mismo estado la huelga de los tranviarios. En estos momentos de lucha y de prueba todos los obreros conscientes deben cumplir los acuerdos de la Casa del Pueblo, que consisten en practicar el boicot a los tranvías.

La Compañía, ciega de soberbia, se mantiene intransigente. Pensad, trabajadores, que cada hora de boicot representa importantes pérdidas para ella. Sigamos firmes sin desmayar. Adelante y que nadie suba a ningún tranvía. Boicot, boicot y siempre boicot.

**La guerra y la paz**

¡La paz! En todos los tiempos ha tenido sed de ella el mundo. No nos ruboricemos de anhelarla; los más bravos la han anhelado con nosotros. Fundir las espadas para hacer de ellas rejas de arado era el deseo de los profetas de Israel, como de los poetas de Atenas y de Roma; el deseo de los mejores y más elevados espíritus de los tiempos modernos. Díjámoslo mejor; jamás se ha hecho la guerra más que para obtener la paz. El destino de la guerra es, pues, perecer en su triunfo. ¡Que perezca para siempre!

Si la lucha por la muerte es peligrosa, la lucha contra la muerte no ofrece peligros menos temibles. Presento como testimonio la memoria de los médicos, de los sabios, de los inventores, de todos los hombres generosos que han perecido por aliviar los males de sus semejantes.

Pero, ejercito por ejercito, ¿no sufre también fatigas y privaciones, no corre peligro, no está expuesto a heridas, a la muerte violenta el gran ejército de los trabajadores que construye y mantiene con sus manos el prodigioso edificio de nuestra civilización; los obreros de la tierra, de la mina, de los metales, de la piedra, ejército pacífico, ejército bienhechor, que realiza obscuramente y a todas horas prodigios de abnegación, de fuerza y de intrepidez?

... Si es por la espada por lo que la guerra fué augusta, emembrad y llorad sobre la espada; ya no existe. El acero resnado, que constituía una especie de derecho de la fuerza, ha sido reemplazado por una metalurgia y una pirotecnia costosas que subordinan el valor de los ciudadanos a la riqueza de las naciones. ¡Belona no es hoy una deidad guerrera, es una metalúrgica, es una gorda industria que cambia y adultera en su beneficio, esteriliza y corrompe el material y el herramientaje de la paz y de la civilización!...

Anatole France

LA IMPRENTA PARA "EL SOCIALISTA,"

Un empréstito de **250.000 pesetas**

¡A las organizaciones obreras! ¡A las Agrupaciones Socialistas! ¡A los simpatizantes con nuestra causal!

¡Hombres de ideal, trabajadores que sentís con pasión y amor la justicia de nuestra causa, cada día más bella a nuestros ojos, cada vez más llena de valor humano, de emoción y de promesas de felicidad para nuestros hijos! A todos nos dirigimos en estos momentos de importancia decisiva para nuestra labor, y a todos pedimos un sacrificio para que «El Socialista», esta hoja, que os lleva todos los días voces de aliento y que recoge vuestras protestas, pueda ensanchar sus páginas, asegurar su vida, ser creada por una imprenta propia que nos ponga a cubierto de todo riesgo, ampliar la información de cuanto ocurre en el mundo obrero y servir de esta suerte cada vez mejor a los ideales que aspiramos a hacer triunfar.»

Para ello, la Comisión nombrada por el Partido Socialista ha resuelto que el empréstito de 250.000 pesetas acordado en el último Congreso de nuestro Partido se distribuya en acciones de 5, 25, 100 y 500 pesetas. Con objeto de que todos los obreros puedan tomar parte, se ha acordado que las acciones de cinco pesetas estén divididas en cinco cupones de peseta, y una vez pagados estos cupones se retira la acción. Quien tenga cinco acciones de cinco pesetas podrá canjearlas por una de 25, si lo desea.

Régamos a las Agrupaciones Socialistas de las capitales de provincia que

sean ellas las que trabajen y gestionen de los Sindicatos de la capital y de los pueblos el recoger el mayor número posible de adhesiones; que escriban a las organizaciones obreras excitándolas a unir su esfuerzo en pro de esta obra, que ha de ser de provecho para todos, ya que «El Socialista» es el arma con que diariamente nos defendemos y sembramos nuestra simiente.

Se devolverá el importe de las acciones tan pronto como el desahogo del negocio lo permita, y asimismo, si, como es indudable, la imprenta proporcionase rendimientos, se abonará el interés de un 3 por 100, que es el que se devenga en las Cajas de Ahorro.

**¡Obreros! ¡Socialistas! ¡Simpatizantes!**

¡Que ninguno deje de aportar su pequeño esfuerzo; que España sepa cómo son cada día más hondas y firmes las convicciones de la masa obrera y más extensa la zona de sus simpatizantes! ¡Que sea entre todos un motivo de satisfacción interior el haber cumplido con su deber para con nuestra causa, que es la causa de la justicia social!

¡Trabajadores! En nombre del Congreso Socialista, del que recibimos este mandato, la Comisión os invita a inscribir vuestro nombre en este empréstito del Trabajo, levantado para forjar un arma más potente en la lucha por la idea.—*Fernando de los Rios, Teodomiro Menéndez, Luis Araquistain, Toribio Pascual, Eduardo Alvarez, Daniel Anguiano, Francisco Núñez Tomás.*

## ¿Lock-out patronal en Palma?

Nos consta positivamente que en la Unión Industrial se están haciendo con toda rapidez los preparativos para plantear, con pretexto de algunas huelgas que están en pie y varias peticiones obreras que se tramitan, el lock-out patronal. A este efecto los patronos de todas las industrias y comercios de Palma y de algunos pueblos están celebrando continuas reuniones con una comisión patronal de Barcelona en el local de dicha Unión Industrial.

De tal manera se contraen los compromisos para el planteamiento del lock-out, que en las mencionadas reuniones y a presencia y bajo la firma de todos los asistentes se levantan actas notariales de los acuerdos que se toman, los cuales descansan sobre garantías comerciales escrituradas de una a veinticinco mil pesetas, según sea la falta que se cometa y la categoría del patrono.

El objeto del lock-out no tiende a hacer derogar la real orden sobre exportaciones de pieles y calzado, ni a quitar injustos gravámenes que pesan sobre la industria, ni tampoco a evitar las continuas alzas sobre las primeras materias de producción, no, la única finalidad del lock-out es destruir la organización obrera y matar a los trabajadores de hambre.

La situación se presenta, pues, muy grave y frente a ella los trabajadores debemos meditar mucho, muchísimo, para no hacer inconscientemente el juego de los explotadores y determinar la conducta a seguir para frustrar los planes ruines de la clase patronal.

Nuestra humilde opinión es que se debe aceptar el lock-out con todas sus consecuencias, más no provocarlo.

**TRABAJADORES:** Es hora de pensar seriamente y de tomar fuertes posiciones para la defensa.

## Los camareros de cafés y hoteles

La sociedad de camareros y similares «La Alianza» tiene presentadas a los dueños de hoteles, cafés y fondas unas bases, y desde que fueron notificadas a sus patronos hace ya más de un mes y medio, no ha podido lograrse una contestación firme y definitiva de si eran o no aceptadas, a pesar de que el plazo para decidir sobre su admisión terminó el 25 de Octubre pasado.

Esta actitud evasiva de los dueños de hoteles y cafés representa una falta de consideración a sus dependientes que es correspondida por estos, con una prudencia que estamos seguros que el gremio patronal no interpreta acertadamente.

En las bases se solicitan unas modestas mejoras, cuya concesión apenas ha de ser notada en los ingresos de los patronos, pero parece que su egoísmo personal pretende burlar tan justas peticiones. Porque no es que esta solicitud de mejora no sea justa. Basta decir que aún se les paga los mismos jornales que hace muchos años cobraban, y que la principal fuente que proporciona la retribución del trabajo a los dependientes, son las propinas de los parroquianos, las que a consecuencia de inmoderados aumentos de precio en las consumaciones y servicios impuestos por los dueños, han ido menguando de día en día, y por lo tanto en la actualidad los camareros y dependientes de cafés y hoteles perciben por su trabajo mucho menos que no percibían antes de estos últimos años en que todo ha encarecido tan notablemente.

Se les exige que vistan decentemente y en muchos establecimientos tienen que presentarse de etiqueta o con traje negro y bien sabido de todos es el gran aumento de valor que han sufrido las prendas de vestir y calzar.

Razones poderosísimas hay en favor de sus pretensiones y estas razones al no ser apreciadas por su elemento patronal les obligara a tomar determinaciones puede que no les sea pecuniariamente beneficiosas a ellos pero que perturbara esencialmente el régimen de los establecimientos donde sirven y consecuentemente menguaran los beneficios de sus dueños.

Ellos conocen perfectamente sus derechos legalmente establecidos y al exigir su cumplimiento obrarán unidos con toda firmeza y constancia. Si este caso llega las bases serán generosamente aceptadas.

La Comisión

## Para el Sr. Alcalde

Hemos oído numerosas quejas sobre el modo como se efectúa la venta de aceite en el Ayuntamiento. Allí hoy solamente un empleado ocupado en despachar al numeroso público que diariamente acude a proveerse de tan indispensable comestible, resultando insuficiente para atender dicho servicio. Día a día habiendo esta semana, que para obtener medio

litro de aceite, se ha tenido que formar cola hora y media.

Esto, sencillamente es una vergüenza y un escarnio a la paciencia del vecindario. ¿No tiene el Sr. Barceló y Caimari medios de subsanar esta deficiencia en beneficio del público? Creemos que si, esperando dictará órdenes encaminadas a ello, además de evitar ciertas desigualdades que allí se cometen.

## Vida Obrera

### Los constructores de carros

La sección de este gremio que pertenece a «El Desarrollo del Arte» ha presentado a los patronos una petición de aumento de jornal, que consiste en un 40 por ciento sobre los jornales que actualmente perciben estos compañeros.

### Los guarnicioneros

Continúa la huelga que con tanto entusiasmo sostienen estos luchadores, llevando ya medio año de paro sin que en ninguno de ellos se note el menor cansancio; es un deber pues, de todos los demás obreros prestar atención a estos compañeros y ayudarles en lo posible para que el triunfo sea suyo.

### Los tranviarios

Sigue más enconada que nunca la lucha que vienen sosteniendo los compañeros tranviarios contra la Compañía. Esta semana fué detenido el Presidente de la sociedad «Unión Tranviaria» suponiendo de que un coche había sido apedreado en el caserío de los Hostalet. Después de prestar declaración en el Juzgado fué puesto en libertad nuestro estimado compañero.

Adelante tranviarios, no desmayéis y duro con el boicot que la victoria no está lejana, o la bancarota de la Compañía es inminente.

### El Progreso

Esta sociedad ha presentado a las compañías de gas de esta ciudad la petición de una peseta de aumento sobre los jornales, habiéndoles contestado accediéndoles un real, lo que causó extrañeza entre todo el personal y les indujo a rechazarlo, máxime cuando se sabe que las ganancias de estas compañías son exorbitantes.

De no contestar satisfactoriamente es casi segura la huelga en las dos fábricas en caso preciso de todo el alumbrado público lo que causaría un serio trastorno a toda la capital.

### Los descargadores del muelle

A causa de haber llegado un vapor cargado de carbón con destino a la compañía «Isleña» y enterados de ello los descargadores abandonaron el trabajo inmediatamente efectuándose la descarga con algunos «esquiroleros» que cual presidarios están custodiados por la guardia civil.

Parece mentira que en esta desgraciada tierra abunde tanta clase de bichos amarillos que no trabajan mas que cuando es para perjudicar a sus hermanos de trabajo.

### Los pescadores

Con motivo de un incidente surgido estos días entre patronos y obreros respecto a la obligación de asegurar las tripulaciones, se declaró un conato de huelga que parece se ha resuelto a satisfacción de los obreros.

### La Unión Algodonera

En junta general celebrada por esta sociedad se acordó por unanimidad expulsar de su seno a cualquiera de las asociadas que falten al acuerdo de mantener exactamente el boicot a los tranvías.

### Los zapateros mecánicos

El conflicto que surgió en la fabrica del Sr. Estrañy parece que va en vías de arreglo hacen los oportunos gestos.

### Los escultores

Estos compañeros celebrarán junta general hoy viernes día 5 a las 6 de la tarde, para tratar asuntos de mucha importancia.

## «La Internacional»

Va resultando un éxito la publicación del semanario cuyo nombre encabeza estas líneas. La tirada que en un principio se hacía de 6.000 ejemplares, en el séptimo número, se eleva a 9.000.

El último número llegado a Palma es como todos, interesantísimo. Lleva una copiosa información del movimiento social y política del extranjero, además de tratar cuestiones de sumo interés nacional y tener proyectado plantear problemas tan importantes como los de higiene, los industriales, los financieros, los económicos, enseñanza, agricultura, ciencia y arte.

A los obreros todos recomendamos su lectura en la seguridad de que han de sacar necesarias y provechosas enseñanzas.

No hay que decir que nos alegramos del éxito obtenido ya que ello contribuirá poderosamente a esparcir por doquier los sublimes y redentores ideales socialistas.

## Pro-Concejalía Obrera

Se convoca a todos los suscriptores de Pro-Concejalía Obrera a la Junta general ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 7 del corriente a las 6 y media de la tarde en la Casa del Pueblo en cuya reunión figurará la siguiente orden del día.

- 1.º Acta.
- 2.º Aprobación de Cuentas.
- 3.º Asuntos generales.

El Secretario,  
S. Pallana.

Sindicato Único de Albañilería de Mallorca

## «Centro de Albañiles» de Palma y sus contornos

A los Arquitectos Maestros de obras y aparejadores de Palma y sus contornos

Esta Sociedad, en Junta General extraordinaria celebrada el día veinte y ocho de Noviembre, acordó por unanimidad, dirigir a Vdes. la siguiente petición.

Aumentar en un cuarenta por ciento los jornales que en la actualidad rigen, dado el encarecimiento de la vida y no poder cubrir nuestro déficit dado los elevados precios de los artículos de primera necesidad.

Cuya petición esperamos que dado su buen criterio y sabedores de lo pesados que son nuestros trabajos, no dudamos que la presente petición sea razonablemente atendida.

Si, como creemos, aceptan este pequeño aumento, se servirán contestar dentro del plazo de ocho días, a partir de la fecha de la presente petición, Casa del Pueblo, Ballester número 32.

Lo que nos complacemos en comunicar a Vdes. para los fines consiguientes. Palma 2 de Diciembre de 1919.

Por la sección de albañiles.—El Secretario, Isidoro Hernández.—V.º B.º—El Presidente, Antonio Salvá Covas.

## Velada en Alaro

El domingo próximo las Juventudes Socialistas de Alaró y de Palma, celebrarán una velada en el Salón Juventud Socialista Alarohense a beneficio de los huelguistas tranviarios de Palma. Entre ambas entidades reina gran entusiasmo.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92